

## Langue et littérature arabes classiques

M. André MIQUEL, professeur

Le cours a vu s'achever la recherche sur les géographes arabes avant l'an mille. Il a porté sur divers aspects de géographie humaine : alimentation, coutumes, langues, commerce, artisanat, poids et mesures. Une part importante de la réflexion a été consacrée à la ville, dans ses réalisations sur l'ensemble du domaine musulman et dans sa définition. Il est apparu qu'on pouvait la considérer comme la conjonction de trois facteurs tous nécessaires, sous peine de nullité, pour la qualification de la ville en tant que telle : la symbiose de fait avec un pays assez vaste pour dépasser le périmètre immédiat, la présence d'un pouvoir sanctionnant cet état de fait, et la réunion de l'ensemble des corps de métiers. Le cours doit faire l'objet d'une publication prochaine.

Le séminaire a été consacré, en collaboration avec M. Claude Bremond, Directeur d'Etudes à l'Ecole des Hautes Etudes en Sciences Sociales, aux contacts de civilisations à travers un conte des *Mille et une nuits*, celui de « Maryam la ceinturière ». On a pu, à travers lui, poser l'hypothèse d'une origine occidentale, notamment la geste de Huon de Bordeaux, naturellement adaptée et transformée en milieu musulman, dans le contexte des luttes et des échanges en Méditerranée.

### PUBLICATIONS

*La géographie humaine du monde musulman jusqu'au milieu du XI<sup>e</sup> siècle, Tome IV : les travaux et les jours* (sous presse).

### AUTRES ACTIVITÉS

Administrateur général de la Bibliothèque Nationale.